
2024年4月24日 星期三 A首席编辑 郑 毅 3国奥

哨响一刻，本届中国国奥队的“使
命”也暂告段落。多年来，围绕在这支
球队身上的标签总是容易和“最弱”

“最不易”等词眼联系到一起，但事实
上，这次U23亚洲杯决赛圈中，不少队
员都是“03后”的“跳级生”，这也为中
国国字号队伍未来的建设做了某种铺
垫。

这一次，没有任何犹豫
海港球迷一定很欣慰，从第二场

比赛对阵韩国队开始，队中锋线球员
刘祝润就一直保持着极高的效率和出
色的竞技状态。与韩国队一战中，他
是前场最敢于拿球，同时也是突破成
功率最高的球员之一。周一晚上赢下
阿联酋，刘祝润在攻防两端都有亮眼
表现，最终也是由他自己为球队打入
第二粒进球。

还记得预选赛时国奥同样和阿联
酋分在一组，那场战平的比赛中，刘祝
润也是比赛中最接近破门的一员，可
惜最终他错失了单刀机会，此外还有
一次带球被断成为赛后舆论的焦点。
很少有人清楚，或者说有意无意未去
提及的是，在那场比赛之前，刘祝润其
实患病在身，整个身体状态和竞技状
态都并不在最佳。当然，足球场又是
一个很难有借口的地方，这一点刘祝
润也清楚。“我自己慢慢消化吧。”当时
的他说道。

周一晚再度对阵阿联酋，刘祝润

展现了自己成熟的一面，除了继续用
速度冲击对手防线外，他还在对手由
守转攻时积极回防。上半场比赛中，
刘祝润就有过一次从对方禁区一路冲
刺回到本方禁区内铲断的表现，这次
防守直接破坏了对方在禁区内的横传
球，避免了一次可能造成丢球的攻
势。此后不久，刘祝润又通过在前场
的积极抢断，为自己获得了面对球门
的机会。这一次，他用一脚干净利落
的抽射完成破门。赛后，刘祝润说：

“去年同阿联酋队的比赛后，我一直想
着证明自己。这次能在正赛中打入一
球，也算是为国奥生涯踢出一个好的
结尾。”

比较可惜的是，由于伤病原因，刘

祝润没能出战国奥同日本的首场比
赛，这也让他只能在场边干着急。后
来在回顾比赛时，有海港队友指出，如
果第一场比赛刘祝润可以出场，或许
比赛的局面有发生变化的可能。

穆斯卡特的又一个选择
在佩雷拉执教后期，刘祝润开始

逐步获得了零星的一线队表现机会。
2020 年年初，当海港在悉尼冬训期
间，20岁不到的刘祝润作为“新人”随
大部队一同出国，其间在几场热身赛
中有着不错的表现，就连海港队中奥
斯卡也专门指出，刘祝润“很有天赋，
相信他有光明的未来”。由此，海港球

迷在谈到刘祝润时都开玩笑说，这小
子可是被奥斯卡“看中的男人”。

莱科上任后，年长一岁的刘祝润
获得了更多机会，尤其在2021赛季足
协杯对阵上海申花的比赛中，刘祝润
头顶脚踢打入两球，成为海港青年军
的代表人物之一。众所周知，要在海
港队里踢前锋并不容易，队中既有实
力出众的外援，也有多名经验丰富的
本土球员，更不用说在 2022 赛季中
期，球队还迎来了武磊的回归。整个
2023赛季，包括刘祝润在内，多名国
奥适龄段球员长时间都在集训中度
过，对此刘祝润坦言，所有这些经历都
让国奥得到了提高。“包括预赛和决赛
圈两次对阵阿联酋的比赛，我们在整
体表现和自信心上都有提升。”

本赛季中超，刘祝润其实已经获
得过首发机会，联赛第二轮海港客场
对阵浙江队一役中，刘祝润发挥颇为
出色，而其主动积极的压迫和后排前
插的速度，都是新帅穆斯卡特想要为
球队注入的因素，想必在目睹刘祝润
在对阵阿联酋一役中的进球后，海港
主帅应该也会比较高兴。按照计划，
国奥全队于昨天清晨从多哈出发，下
午飞抵北京后就地解散，几名上海籍
的教练组成员和来自上海俱乐部的球
员从北京转机，于昨天晚间回到上
海。接下去，等待着刘祝润的将是俱
乐部的竞争和未来成年国家队的挑
战。“当然会为自己设立新目标，然后
不断为此去努力。”

首席记者 刘闻超

昨天清晨，国奥全队搭乘航班回
国，下午落地北京之后全队就地解
散。未来，这批球员将返回各自俱乐
部备战联赛，至于主教练成耀东，等
待着他的将是对此次比赛的全面总
结。

东方体育：比赛告一段落了，您的
心情如何？

成耀东：心情总体上还是比较平
静。其实每一次工作暂告段落后，我
都比较平静，这一次也是一样，应该说
我们还是完成了一定的工作任务或者
说要求。

东方体育：我看到全队赛后在球
场拍了合影，是不是大家用这种方式
为这几年共同努力的旅程画上句号？

成耀东：确实，也算是一种形式
吧，因为一直以来有很多球迷都非常
关注我们、支持我们，非常感谢大家。
这次出国比赛，现场有很多球迷为球
队加油助威，他们不远千里来到这里
和大家一起战斗。即便是身在国内的
球迷，也通过各种方式关注球队的比
赛，所以在结束所有比赛任务后，我们
大家聚到一起拍了张照片，以此作为
一种小小的纪念吧。

东方体育：具体到最终三场比赛
的成绩和过程，您是否满意？

成耀东：即便是分到这样的小组，
我们也没有改变过自己的目标，就是
要去争胜。从过程来说，我认为还是
比较满意，球队基本上踢出了自己的
水准，展现出了目前所具备的能力，包

括在精神面貌方面也一直保持得不
错，所以总体上还是比较满意。

东方体育：最满意的是哪一场、哪
方面？

成耀东：最满意的应该还是和韩
国这场球，对手确实是亚洲最强的代
表，而我们在这场比赛中打出了自己
的特点，也创造出了多次不错的机
会，球队对技战术层面的贯彻执行和
比赛中的运用都做得不错，应该说这
场球是打出了我们近年来比较高的
水平。

东方体育：最欠缺的一点是？
成耀东：就本届比赛来说，我认为

还是门前机会的把握能力，在得分一
环上做得不够理想。三场小组赛中，
可以看到我们在创造出机会之后的转
化率上有所欠缺，当然这也和队员的
比赛经验有关，就像我在第二场比赛
结束后说的，通过继续磨练和成长，一
些球可能下一场或者再一场就能把握
住。

东方体育：我看到您赛后说，面对
日韩超一流的水平，中国足球还是可
以去争一下的，这个观点是您带队打
完这届比赛后更坚定了，还是一直以
来都这么认为？

成耀东：我们和日、韩这些亚洲最
一流的球队之间还是有比较明显的差
距，但我认为这样的差距并非代表我
们完全无法与之竞争。如果我们把自
己的训练做好、把自己的备战做得更
加充分一些，那么即便在整体水平不
如对手的情况下，也还是有机会在这
种洲际比赛的单场交手中去冲击对
手、去和对手抗争一下的。

东方体育：外界都说，这个年龄段
的队员是“最弱国奥”，因为比赛少、遭
遇的波折多，作为最了解球队的人，您
是怎么看待球队这几年经历的种种以
及成长？

成耀东：这几年确实比较特殊，在
备战期内有几年时间受到疫情影响，
国内的联赛无法正常开展，国际上的
一些比赛也受到影响，对这批球员来
说，可能失去了许多通过比赛锻炼和
提升自己的机会。所以我们也和中国
足协商议，通过各种方式尽可能在比
赛机会、比赛数量上做一些弥补，争取
能给队员更多的比赛锻炼，从最终的
效果来看，还是达到了一定预期。至
于说球队的成长，我觉得是一步一个
脚印，从最早整建制方式参加乙级联
赛，然后到克罗地亚去拉练、打比赛，
再回来出战U23亚洲杯预赛，直至这
次决赛阶段，球队一步一步在过程中
逐步提高。

东方体育：退役后，您有过许多角
色，主教练、管理层、青训总监，以及在
全运队、国奥队，这次会如何总结这段
执教经历呢？

成耀东：每一份工作、每一次比赛
之后，我们都会做一番总结，包括在
执教这支球队的过程中，每次集训之
后，教练组也会对集训和比赛中出现
的一些情况、吸收到的东西予以总
结。同样的，每年年底也会对队伍做
出一个评估，同时做好来年的计划。
目前来说，我们会先做好总结的事
情，和中国足协一起回顾和总结一番
此次队伍的比赛，以及备战过程中的
方方面面。

1胜 2负积 3分，中国国奥队最终在U23亚洲杯决赛圈暨 2024巴黎奥运预选赛中位
列小组第三，没能实现冲击奥运的目标。这个结果，所有人都不意外，毕竟要在短时间内
冲击日、韩两队的确不切实际。但若论过程，国奥此次的表现却足以令外界满意。

临别之际，成
耀东给大家发了
红包，寄语所有人
继续努力不断提
高。这其中，自然
也包括了刘祝润，
从预赛到决赛，两
战阿联酋如同刘
祝润挑战自己的
舞台，在结束国奥
的任务后，等待着
他的还有俱乐部
赛事以及未来国
家队层面更广阔
的舞台。

首席记者 刘闻超

刘祝润：进球增信心，为国奥生涯踢个好结尾

成耀东：转化进球有欠缺


